

PROTAGONISMO DE LA MUJER RURAL CALIMETENSE EN LA CREACIÓN DE FINCAS AGROECOLÓGICAS.

Lic. Tania. M. Llanes Rosa¹, **Esp. Nelson Lorenzo Rubí**², **Lic. Damaris Linares Gener**³, **Lic. Delma Fernández García**⁴, **Lic. Rolando Pérez Vera**⁵, **Msc. Leydiana Duquezne Amaro**⁶

1. Filial Universitaria Municipal “César M. Rodríguez”, Calimete, Matanzas, Cuba.

*2. Filial Universitaria Municipal “César M. Rodríguez”, Calimete,
Matanzas, Cuba.*

*3. Filial Universitaria Municipal “César M. Rodríguez”, Calimete,
Matanzas, Cuba.*

*4. Filial Universitaria Municipal “César M. Rodríguez”, Calimete,
Matanzas, Cuba.*

*5. Filial Universitaria Municipal “César M. Rodríguez”, Calimete,
Matanzas, Cuba.*

*6. Filial Universitaria Municipal “César M. Rodríguez”, Calimete,
Matanzas, Cuba.*

Resumen.

Como parte de la estrategia que lleva a cabo la estación experimental Indio Hatuey, reconocida como centro de investigación científica relevante en nuestra provincia se lleva a cabo en 3 municipios matanceros el proyecto Biomás Cuba y Calimete es uno de estos escenarios escogidos para lograr un mayor aprovechamiento de la energía renovable y la creación de fincas agro ecológicas con la finalidad de elevar el rendimiento agrícola, y de esa forma dar salida a programa alimentario que se ha convertido en prioridad nacional recogiendo sus beneficios con impacto ambiental. El trabajo tiene como objetivo demostrar el protagonismo de la mujer rural en Calimete, en la creación de Fincas Agroecológicas, promoviendo el cuidado del medio ambiente y el uso racional de la energía renovable en dicho entorno. Es meritorio destacar el protagonismo alcanzado por la mujer calimetence estos últimos meses con la puesta en práctica de acciones directas dirigidas a la 1ra y 2da fase del proyecto Biomás en el territorio con la participación y disciplina ofrecidas ante la preparación y capacitación en género para lograr una adecuada actuación en sus fincas y convertirse en verdaderas lideresas para la incorporación de estas a otras actividades dentro de su finca y lograr ejercer el empoderamiento alcanzado a raíz de la nueva visión que tienen las mismas de la sociedad actual ,además de la forma que son vistas por los hombres hoy.

Palabras claves: Energía Renovable, Fincas Agroecológicas, Mujer Rural, Medio Ambiente

Introducción

Bajo el ala ancha de un sombrero o protegidas por el tejido de una pañoleta, pelo suelto al viento o con el cabello recogido, piel ,eso sí , un poco más curtida pero no menos sensible, mirada limpia, tenacidad a prueba de obstáculos, omnipresencia: en el hogar, en el surco recién sembrado, junto a las aves o al ganado, a lomo de caballo, recogiendo café, podando un árbol, bien "plantada" en sus criterios, superándose por las noches, junto al niño rumbo a la pequeña escuela, abriendo caminos.

Quien discrepe o finja algo distinto acerca de la cubana rural corre el riesgo de distanciar la verdad o de irreverenciar la estatura de una fecha como el 15 de octubre, cuando el mundo

entero vuelve su mirada hacia llanuras, plantaciones, ríos, zonas bajas y elevaciones, en busca de un reconocimiento justo, lo más a la medida posible de las mujeres que habitan esos parajes.

Fue durante la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer (Beijing, 1995) cuando surgió la idea de celebrar el Día mundial de la mujer rural, para dignificar, entre otras razones, el rol de ellas en la producción de alimentos y en la seguridad alimentaria.

Conocido es el peso que sostienen sobre sí en muchas regiones, sobre todo pobres, del planeta. Datos internacionales refieren que en ciertas zonas de África el 60 % de las familias están a cargo de mujeres, en medio de un entorno bastante hostil para su desarrollo y realización integrales.

No es ese el caso de Cuba, aun cuando es obvio que gravita sobre la campesina un rigor familiar, social y laboral mucho más acentuado, en comparación con el escenario urbano.

Pero la realidad no oculta hechos. Y es un hecho real que hoy impregnan su fértil huella en la base agrícola nacional más de 137 000 mujeres: el 70,3 % de las registradas laboralmente en ese ministerio.

Trabajan en granjas estatales, Unidades Básicas de Producción Cooperativa, en Cooperativas de Producción Agropecuaria, de Crédito y Servicios, en tierras entregadas en usufructo o en otras formas y estructuras, donde acometen tareas productivas directas y funciones de dirección, como Milagros Téllez, en Manatí, Katia Luis Salas, en Puerto Padre y muchas más de todo el archipiélago, anónimas pero homéricas.

No es exagerado ese término tampoco para obreras de la rama azucarera, como Magalys Chacón: aferrada durante décadas y por voluntad propia al volante de un camión de tiro de caña, sin perder una gota de ternura, ni renunciar a su escaño en el Parlamento cubano, o como Caridad Borges: a quien su incansable brazo la convirtió en Heroína del Trabajo de la República de Cuba, mocha en mano, entre cañaverales.

Cientos, miles hay en toda la geografía rural,... como reinas de un panal auténticamente cubano que sigue echando raíces.

El efectivo trabajo que lleva adelante la Federación de Mujeres Cubanas, de conjunto con el resto de las instituciones y organizaciones, permite mostrar resultados concretos y fiel apego a las normas y regulaciones internacionales con programas nacionales bien estructurados. No obstante, es preciso seguir insistiendo en políticas y prácticas que contribuyan aún más al reconocimiento de los derechos de la mujer y su debida inserción en sus espacios.

En cada puesto corresponde difundir por todos los medios posibles cada ejemplo de mujer que trascienda en su acción y tratar de estimular estas prácticas y su reconocimiento, además de participar con las mismas en los talleres y cursos de capacitación que sean convocados para fortalecer su accionar para con sus futuras fincas que serán transformadas

La mujer está abocada a asumir los desafíos que afronta el país y que están definidos en los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución donde se traza y diseña el camino del país y se le otorga un papel protagónico a las féminas .Las mujeres se suman a las labores del país y desarrollo económico en todos los frentes sociales y económicos sin ningún tipo de discriminación, tanto en la ciudad como en el campo, fábricas, hospitales tiendas y escuelas.

Desarrollo

El primer Día Internacional de las Mujeres Rurales, se observó el 15 de octubre de 2008. Este día internacional nuevo, establecido por la Asamblea General en su resolución 62/136 , de 18 de diciembre de 2007, reconoce la función y contribución decisivas de la mujer rural, incluida la mujer indígena, en la promoción del desarrollo agrícola y rural, la mejora de la seguridad alimentaria y la erradicación de la pobreza rural.

Las mujeres desempeñan un papel fundamental en las economías de los países desarrollados y en desarrollo. En la mayor parte del mundo desarrollado las mujeres participan en la producción de cultivos y el cuidado del ganado, proporcionan alimentos,

agua y combustible para sus familias y participan en actividades no agrícolas para diversificar los medios de subsistencia de sus familias. Además, llevan a cabo las funciones vitales en el cuidado de los niños, los ancianos y los enfermos.

La mujer ha jugado y juega un rol preponderante en las actividades agrícolas, no en vano, la encontramos jugando un papel fundamental, desde la transición del Neolítico a la Edad de Bronce, después del 6.000 a. C., cuando los recolectores de alimentos que vivían en cuevas siguieron una transición hacia una forma de vida basada en la agricultura.

Las mujeres rurales de todo el mundo desempeñan una importante función en lo que se refiere a garantizar la seguridad alimentaria y en todo lo concerniente al desarrollo y la estabilidad de las zonas rurales, su vital contribución a la sociedad pasa en gran parte desapercibida. La finalidad del Día Mundial de la Mujer Rural es cambiar esa situación, haciendo que las mujeres del medio rural salgan de la oscuridad al menos una vez al año, recordar a la sociedad lo mucho que debe a esas mujeres y valorar y reconocer sus méritos y su valía. En el plano internacional las investigaciones sobre género demuestran que en los últimos años ha confirmado que: la mayoría de las personas pobres del mundo son mujeres, y ellas tienen la abrumadora responsabilidad de alimentar a hombres, niños hambrientos, y a sí mismas.

La mujer del campo Cultiva, cosecha, caza o pesca los alimentos para la familia, lleva agua y leña a la casa, prepara y cocina los alimentos. Las personas rurales pobres que tienen suficiente para comer, es en gran medida por el esfuerzo, aptitudes y conocimientos de las madres, esposas, hermanas e hijas.

Pese a ello, estas mujeres son las últimas que tienen acceso a los recursos, a la capacitación y a los préstamos financieros. En muchos países, las dificultades de las mujeres rurales están empeorando, conforme los hombres jóvenes y en buenas condiciones físicas parten hacia las ciudades a buscar trabajo. Las mujeres que quedan en sus localidades luchan por criar a sus hijos y hacerse cargo solas de sus fincas. Hoy en día en algunas regiones de África el 60 por ciento de las familias están a cargo de las mujeres.

En el contexto cubano el efectivo trabajo que lleva adelante la Federación de Mujeres Cubanas, de conjunto con el resto de las instituciones y organizaciones, permite mostrar resultados concretos y fiel apego a las normas y regulaciones internacionales con programas nacionales bien estructurados. No obstante, es preciso seguir insistiendo en políticas y prácticas que contribuyan aún más al reconocimiento de los derechos de la mujer y su debida inserción en sus espacios.

“La mujer rural de hoy desempeña un importante papel en la agricultura, sobre todo en los sectores campesinos y de pequeños agricultores, y trabaja en actividades agrícolas y ganaderas. Las mujeres son las encargadas de establecer la estrategia de supervivencia de la unidad familiar. Aproximadamente el 20% de los hogares rurales tienen como cabeza de familia a una mujer, que asume la total responsabilidad de la producción agrícola. Las mujeres se ocupan sobre todo de cultivar hortalizas y de criar pequeños animales (aves de corral, cerdos y cabras). Si bien se dispone de escasos datos sobre la división del trabajo en la agricultura, la mujer participa en la mayor parte de las actividades y predominantemente en la elaboración de los alimentos. En el sector pesquero, la mujer trabaja también principalmente en actividades de elaboración. Las mujeres son responsables de las tareas domésticas, entre las que se incluye el acarreo de agua. Los hombres contribuyen significativamente a la recogida de leña”. Desde su relación permanente con plantas medicinales, ornamentales y aromáticas, así como con aves de corral, cuyes y cerdos, ampliando la gama de semillas y de razas, seleccionando y propiciando cruces entre semillas y razas para obtener plantas más rendidoras, razas de aves más ponedoras, mejores cluecas, y desde la preparación de los alimentos y el cuidado de los hijos, la mujer se acercó de manera directa a las propuestas agro ecológicas y de agriculturas ancestrales, una y otras, agriculturas de la vida, ya que en ellas encontró coincidencias con su sentir, sus aspiraciones, como el uso y rehúso de lo propio, la necesidad de salvaguardar la salud y la existencia de la familia, y desde su relación con las plantas medicinales, entendió muy fácil la necesidad de dejar insumos de síntesis química, recuperar e intercambiar semillas y coordinar e impulsar proyectos productivos agrícolas y agropecuarios que armonizarán la tierra, el agua, los suelos, el saber ancestral, con las actividades productivas, que vindicarán la unión de la familia haciéndose necesario por consiguiente la unión de organizaciones que se encarguen de patrocinar y apoyar incondicionalmente a todas las

acciones relacionadas con la actividad agropecuaria y el papel protagónico de la mujer en esta esfera.

La COSUDE viene apoyando en toda la región latinoamericana desde años intervenciones relacionadas a la innovación agropecuaria. En este marco, se organizaron en diferentes ocasiones eventos, giras, intercambios entre oficiales de programas así como entre proyectos y socios de proyectos (entendido como cooperación sur-sur sin intermediación de la cooperación). Los proyectos más activos son PIAL en Cuba y PIC en Bolivia los cuales están en la actualidad organizando entrenamientos en la acción para los actores de los sistemas de innovación de cada país mediante intercambios internacionales. En relación a lo anterior ICRA facilita procesos de métodos de aprendizajes en los sistemas de educación agropecuaria.

Como parte de la estrategia que lleva a cabo la estación experimental Indio Hatuey, reconocida como centro de investigación científica relevante en nuestra provincia se lleva a cabo en 3 municipios matanceros el proyecto Biomás Cuba y Calimete es uno de estos escenarios escogidos para lograr un mayor aprovechamiento de la energía renovable y la creación de fincas agro ecológicas con la finalidad de elevar el rendimiento agrícola, y de esa forma dar salida a programa alimentario que se ha convertido en prioridad nacional recogiendo sus beneficios con impacto ambiental.

Es meritorio destacar el protagonismo alcanzado por la mujer calimetense estos últimos meses con la puesta en práctica de las acciones dirigidas a la 1ra y 2da fase del proyecto Biomás Cuba en el territorio con la participación y disciplina ofrecidas ante la preparación y capacitación en género para lograr una adecuada actuación en sus fincas y convertirlas en verdaderas fincas agro ecológicas a tono con la situación actual que se exige a nivel mundial.

Se han desarrollado 2 talleres de género en el territorio siguiendo las líneas base proyectadas en 2 de las fincas escogidas para la puesta en práctica de dicho proyecto con la finalidad de capacitar a las mujeres jefas de fincas y esposas de productores que serán finalmente las piezas claves para transformar sus escenarios actuales en sus futuras fincas agro ecológicas. La participación ha sido excelente y la acogida por parte de las familias

visitadas también la experiencia nos ha aportado informaciones oportunas para la realización de acciones concretas en dichas fincas así como la motivación de estas mujeres por realizar cosas nuevas y mejorar sus índices de calidad de vida y rendimiento agrícolas que son al final su principal objeto social.

La idea del proyecto es la construcción de biodigestores o un biogás a través del aprovechamiento de la biomasa procedente de la excreta de los cerdos y ganado vacuno así como los desechos de la paja de arroz, que serán en este caso las fuentes o materias primas a utilizar, se pretende lograr elevada calidad de vida en esas familias rurales, mayor rendimiento agrícola, y mayor aprovechamiento de energía renovable con gran impacto ambiental. Nos encontramos ya en la 2da fase del proyecto y realizamos recientemente el taller de Biogás para capacitar a los productores y sus respectivos albañiles sobre como se deben construir dichos biodigestores donde el intercambio de experiencias fue provechoso y las productoras obtuvieron los elementos necesarios para la puesta en práctica de estos en sus fincas.

Continuamos trabajando en la construcción de los biodigestores en las diferentes fincas insertadas en el proyecto y esperamos alentadores resultados que se revertirán recíprocamente en el bienestar y crecimiento económico de las mismas y del territorio.

Conclusiones

La mujer calimetence se convierte hoy en ejemplo de empoderamiento y liderazgo dentro de la sociedad , sobre todo en el medio rural donde existían aún ciertos tabúes ,se convierte además en motor impulsor y protagonista de la creación de fincas agro ecológicas, abogando estas por la conservación del medio ambiente como parte de la estrategia del centro de investigación Indio Hatuey y la filial universitaria municipal las cuales se encargan de dirigir este proceso de desarrollo local en el territorio y dando cumplimiento al liniamiento136 de la política económico y social del estado que responde al Capítulo V Política de Ciencia , Tecnología, Innovación y Medio Ambiente con la creación de fincas

agro ecológicas escenarios estos donde recogerán el fruto de su trabajo y disfrutarán a su vez de una mejor calidad de vida en su ámbito rural.

Bibliografía

1-Alvarez, M. *El papel de la mujer cubana*: e<http://mesaredonda.cubadebate.cu/mesa-redonda/2012/03/08/mujer-y-sociedad-en-la-cub>

2-Galán, Beatriz B. (2011), Aspectos jurídicos en el acceso de la mujer rural a la tierra, en Cuba, Honduras, Nicaragua y República Dominicana, organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación<http://www.fao.org/sd/SPdirect/WPan0033.htm>

- 3-Convocatoria al 1er y 2do Taller para el fortalecimiento de intercambios e Inter.-aprendizajes en temas de innovación agropecuaria y desarrollo económico entre los proyectos de COSUDE y sus contrapartes en Cuba, la Habana, Marzo, (2013)
- 4-Enfoque de políticas hacia las mujeres" en el Diccionario de Acción Humanitaria y Cooperación al Desarrollo de Hegoafía: Sitio oficial del Día Internacional de las Mujeres Rurales <http://www.radiorebelde.cu/noticia/celebra-cuba-dia-internacional-mujer-rural-20101014/>
- 5-Enfoque de género en los planes de estudio de las carreras universitarias Mayo, 2013, MES
- 6-Fernández, E. *Derechos de la mujer en Cuba después del Triunfo de la Revolución*. En <http://www.monografía.com>.
- 7-García, L. *Papel de la Federación de Mujeres Cubanas*. <http://mesaredonda.cubadebate.cu/mesa-redonda/2012/03/08/mujer-y-sociedad-en-la-cub>
- 8-Gómez, B. *El papel de la mujer rural en* <http://www.monografía.com>. <http://www.radiorebelde.cu/noticia/celebra-cuba-dia-internacional-mujer-rural-20101014/>
- 9-Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución.

